

## NUESTRAS COMUNICACIONES POSTALES

Dispuestos siempre, y cada dia más, á consagrarnos á la defensa de los intereses de este privilegiado suelo; celosos investigadores de cuantas mejoras pudieran implantarse para su progresiva mejora, y severísimos fiscales para denunciar cuantas trabas, dificultades y perjuicios se opongan al desarrollo de los inestimables veneros de riqueza que poseemos, tan propulsados con el honrado sudor de nuestros convecinos, se nos ocurre hoy ocuparnos de una anomalía, que si á primera vista pudiera aparecer de escasa importancia, tiene mas miga y reato, si analizáramos con la estension, que nuestras columnas no permiten, las consecuencias lastimosas para el comercio, la industria, y en muchos casos especiales, para la generalidad de los vecinos.

Esta anomalía se funda en no alcanzar la razon, cómo la importante y rica ciudad de Gandia que cuenta ya con los últimos adelantos de la civilización moderna; aclimatadas dentro de sus muros, la rapidez de la locomotora, y la comunicacion instantánea con los puntos mas remotos del globo por el hilo telegráfico; tenga que considerarse á mayor distancia de la Corte, para su correspondencia escrita, que dirigiéndose á cualquiera otra capital de las naciones de Europa. Nuestras deducciones no nos dan mas resultado que uno de los extremos de este dilema: ó que las empresas de nuestros ferro-carriles, por achaque endémico, hacen lo que les dá la gana en pró de sus particulares intereses, con perjuicio gravísimo de los del público, ó que el Gobierno que en primera linea tiene la ineludible obligacion de amparar y proteger á estos, olvidando, ó mejor dicho, haciendo caso omiso de tan sagrado deber, dá constante ocasion á que las ventajas de nuestros adelantos, se conviertan en anomalías, como la de que tratamos, con lamentos de propios y ofensiva admiracion de los estraños.

Así resulta, de lo que aquí nos pasa. Podemos trasladar nuestros cuerpos desde esta ciudad á Madrid, en catorce horas que invierte el ferro-carril en recorrer el trayecto: pero si necesitamos comunicarnos con la corte por escrito, nada menos que cinco fechas comprende la contestacion á vuelta de correo. Hay que escribir en Gandia un dia antes, porque saliendo el primero y único tren que lleva la correspondencia pública á las cuatro de la madrugada y llegando á Carcagente á las seis de la mañana, están durmiendo las cartas hasta las cuatro de la tarde, que las recoge el tren directo de Valencia á Madrid, á donde llegan á las seis y media de la mañana del dia siguiente. Si no hubiera mas que este único tren desde Gandia á Carcagente, nada diríamos, por más que pudiera beneficiarse al público con solo variar la hora de salida desde el primer punto: pero habiendo otro tren que sale de Gandia á las dos de la tarde y llega á Carcagente a la hora que pasa el tren directo de Valencia á Madrid, no alcanzamos la razon en que pueda fundarse el que la correspondencia no salga en el tren tambien de la tarde, adelantándose con ello una fecha, que en cierta clase de negocios y en muchos momentos dados, tiene una importancia muy grande para llamar la atencion de los que pueden y deben poner remedio á estos perjuicios.

Y si esto pasa con la correspondencia que se dirige de Gandia á Madrid, no es menos el contratiempo que experimenta la persona que de la

corte tiene que venir a esta ciudad. Sale de Madrid á las ocho menos cuarto de la noche, llegando á Carcagente á las nueve de la mañana, en cuyo punto tiene que detenerse, buscar un pupilaje con el gasto de una comida, hasta las cuatro de la tarde, es decir, perder todo un dia con menoscabo de su bolsillo, todo porque al llegar por la mañana muy temprano á Carcagente, habia salido ya el tren para esta ciudad; y esto que podia remediarse muy fácilmente, combinando mejor las horas de salidas de estos dos puntos, no convenirá á las empresas cuando así no lo acuerdan, sacrificando el Gobierno que velar debe por los intereses del público, el *multi sunt vocati, al pauci vero electi*.

Si nuestras voces no son bastantes, como mucho lo tememos, para que tengan cuanto antes término estas irregularidades que afectan á tantos como atendibles intereses, bueno seria que el ilustrado comercio, nuestro municipio y celosas Autoridades tomáran con celo la gestion para remediarlas, por los medios naturales que nuestras conquistas liberales nos conceden con el derecho de peticion.

Insistiremos sobre lo mismo, si la inercia se nos muestra por resultado, porque como hemos consignado al principio, la cuestion que nos ocupa, no estan baladi, como á primera vista aparecer pudiera.

P. DE LA S. Y V.

## EL PAPEL.

Siguiendo la marcha empezada, despues de describir con algunos mal trazados renglones *El Tintero* y *La Pluma*, ha llegado su turno á *El Papel*, compañero inherente de los objetos antes indicados y asimilado á ellos de tal manera, que no se concibe uno sin otro, como no se concibe la vida sin aire.

Difícil para mis escasas fuerzas es decir algo de tí, mucho mas, teniendo entre mis manos la pluma con su omnimoda fuerza, que si quiere, me hará retroceder de mi empeño; mas, contando con la benevolencia de ella y esperando que no hará uso de su fuerza, voy á ocuparme de tí.

Insignificante hasta en el nacimiento, vienes á ser á la sociedad y á la vida privada, gubernamental y bursátil de una trascendencia suma, de necesidad sin límites.

Sin tí, ni existiria crédito, comercio, propiedad, ni nada de lo que compone la vida social; tú eres grande; tú eres de un mérito incomparable, de un valor inusitado. Los gobiernos se valen de tí para cubrir sus faltas; las sociedades mercantiles para sus negocios; los propietarios para su seguridad; los enamorados para comunicar sus impresiones; los espendedores de jéneros, para envolverlos; y la humanidad entera te aplica á toda clase de usos.

Nacido á veces de un pedazo de tela deteriorada que sirvió para cubrir la desnudez de la mendicidad, llegas á manos del fabricante como si dijéramos en embrion y éste te transforma en fino vitela, quedando ya algo engreido por tu ascenso en la escala social; te compran, y siempre en proporcion aumentativa, llegas á penetrar á veces hasta en los régios palacios, donde la mendicidad no osa ni siquiera dirigir la vista, siendo así que es tu cimiento.

Pasas de mano del monarca al príncipe, al conde, al marqués, al ministro, al general, al banquero, al comerciante, al memorialista y asi como subes á tan alto grado, así vuelves á ascender en es-

cala comparativa hasta lo mas infimo de la sociedad, llegando otra vez á manos de los que se dedican á recogerte, para sufrir otra transformacion y en tu difícil y larga carrera, presentas mil caracteres, segun á lo que te dedican.

¿Quién no te ha deseado durante su vida, bajo una de las diferentes clases con que apareces? Ninguno. Todos, todos te necesitan bien sea en la forma que se quiera, billete de Banco, título de nobleza, académico, credencial, carta ó de otros mil modos que seria imposible relatar.

Por eso yo, cuando cojo un pliego como el que tengo en la mano y discurro sobre su origen y la carrera social de otros de igual naturaleza, le envidio porque sé que ha ascendido de poco á mucho, mientras que á mí me pasa lo contrario, voy descendiendo. Tu vida es azarosa, incierta, pero tienes muchas probabilidades de llegar á ser feliz, á que todos te deseen, sin que esto negar que tambien hay excepciones desgraciadas cuya vida es una calle de Amargura y á cuya clase comparo yo la mia.

Tú mitigas las penas, ahuyentas las necesidades, cubres la desnudez, alimentas al hambriento, eres en fin la panacea universal, llegando á esceder en valor al oro.

Por eso no me he querido olvidar de tí y digo como á la pluma ¡yo te saludo!

J. L. PARRÉS.

## LA DANZA DE LAS SERPIENTES.

Los salvajes de la América del Norte, entre otros los sioux, celebran curiosas ceremonias, destinadas á invocar el gran espíritu para que les sea propicio. Ya se conoce la «danza del sol» durante la cual se hieren con cuernos de bisonte hasta el punto de poner en peligro su vida.

El teniente John Bourke escribia al general Sheridan, que hallándose recientemente en la agencia de los moquis, ha sido testigo de otra ceremonia estraña, la «Danza de las serpientes» que aun no habia presenciado ningun blanco.

La danza comenzó por el desfile de una procesion dividida en dos partes: los capitanes y tocadores de instrumentos y cuarenta y ocho hombres y niños, de los cuales iban veinticuatro abanicando incesantemente con plumas de águila, las serpientes que los otros llevaban en las manos ó mas frecuentemente en la boca.

Habia un centenar de aquellos reptiles, de los cuales mas de la mitad eran serpientes de cascabel, tan excesivamente gruesos que los moquis no podian abarcarlos con la boca.

Cada serpiente, despues de paseada alrededor de un ancho círculo, al compás de lúgubres cantos fué colocada en una caja sagrada, forrada con una piel de bisonte. La procesion se formó despues en dos filas, dando frente al gran sacerdote, en pié delante de la roca sagrada. Tiene ésta unos treinta piés de altura y semeja vagamente la forma de un cuerpo humano.

A su pié se ha excavado un nicho, lleno de ofrendas depositadas por los fieles para que el idolo les sea propicio y obtener abundantes lluvias.

El gran sacerdote rocía la tierra y los asistentes con una pluma de águila mojada en una vasija llena de agua, mientras un médico agita con fervor un instrumento particular, cuyo ruido imita al de una cascada. La primera parte de esta ceremonia termina con una plegaria del gran sacerdote.

La segunda escena empieza con un paseo cadencioso de los bailarines, divididos en parejas. En cada una de éstas, el indio que está á la derecha lleva media docena de serpientes en la mano y en la boca, y el que está á la izquierda las abanica.

Las serpientes silban y se tuercen, y con frecuencia acontece que se escapa alguna. Cada vez que se cae un reptil, las *squaws* extienden delante de él harina de maiz, muchos moquis le abanicaban precipitadamente, y el reptil se enrosca para lanzarse y morder; pero en el momento en que intenta ejecutarlo es cójido por detrás de la cabeza y reintegrado en la boca del indio á quien se le ha escapado. Finalmente las serpientes son colocadas de nuevo en la evacuacion sagrada, y el gran sacerdote recita una segunda plegaria.

Después de un corto entretanto, son extraídas otra vez las serpientes y arrojadas á un círculo que las *squavs* han cubierto previamente de harina de maiz.

A una señal, cierto número de ágiles jóvenes se precipitan en medio de las serpientes, cojen cuantas pueden y se las llevan corriendo en todas direcciones hasta cierta distancia, la sueltan, y regresan, con cuanta velocidad pueden, á entregarse á los cuidados de las *squavs* y de los médicos y á beber las pociones que impiden que las mordeduras de que están cubiertos produzcan un resultado fatal.

El teniente Bourke ha quedado convencido de que con respecto á serpientes venenosas y á medios de curar sus heridas, saben mas los «medicinesmen» de los moquis que todos los demás pueblos de la tierra, comprendidos los magnetizadores asiáticos.

\*  
\*\*

Maldita la niña  
que hallé cuando ciego  
corria la vida  
al amor sin miedo.  
Maldito su rostro,  
para mí tan fiero,  
su talle de mimbre,  
su pié tan pequeño,  
su boquita hermosa,  
su rubio cabello,  
sus ojos azules  
cual están los cielos,  
del marfil sus dientes,  
su bonito cejo,  
su cutis tan blanco  
y su andar ligero.

Mas nó, Dios no quiera  
sea cual deseo,  
pues que ha trastornado,  
mi débil cerebro,  
volviéndome loco  
sus ojos de fuego,  
su bendito rostro,  
su andar tan ligero,  
su cutis de nieve,  
azules cual cielo  
sus hermosos ojos,  
su rubio cabello,  
su boca de ámbar,  
su pié tan pequeño  
su talle de mimbre  
y en fin, solo quiero  
que Dios la bendiga,  
pues de penas muero.

J. L. PARRES.

### LA NUEVA ERUPCION DEL ETNA.

Toda la prensa se ha ocupado estos dias de la nueva erupcion del volcan de Sicilia, *Mongibello*, la cual, segun las últimas noticias toca á su término afortunadamente.

Dicho volcan, conocido por el Etna, es el mas elevado de Europa, pues tiene una altura de 3.313 metros, que empiezan á contar desde el mar mismo. Los rios Alcántara y Symetho le rodean; el mar baña su parte oriental.

El contorno del Etna puede compararse á un círculo irregular de 33 leguas de extension. Una de las particularidades del volcan, es la multitud de conos ó volcanes secundarios esparcidos en sus flancos, y todos de origen prehistórico.

«El Etna, dice Mr. Reclus, es mas que un volcan, una verdadera region geográfica. Aunque sus vertientes tengan en general mucha mas regularidad que las de los montes de otro origen, ofrecen una asombrosa variedad de aspectos, y cada detalle acrece la idea que se ha formado de la grandiosa hermosura del conjunto.»

El cráter está situado sobre dos puntas supremas que han hecho dar á la montaña la calificación latina *bicornis*, desde allí se descubre un incomparable panorama, siendo difícil soñar un espectáculo mas bello que el que ofrecen los tres mares de Jónia, de Africa, y de Cerdeña. El cráter cambia de forma en cada nueva erupcion.

al Etna. Píndaro le llama columna del cielo. La aparición del volcan era para ellos relativamente reciente, y la imaginación de los griegos le daba un carácter maravilloso.

Se figuraban al mitológico Typhon, sepultado en el fondo del horrible Tártaro y exhalando sus quejas y su furor por el cráter del Etna.

El primer historiador que le menciona es Tucídides, que señala tres erupciones del volcan. El historiador ateniense no marca la fecha de la primera de dichas erupciones; se contenta con decir que ocurrió poco tiempo después de la llegada de los griegos á Sicilia; coloca la segunda en la olimpiada que corresponde á los años 472 á 469, y la última entre los 428 á 425 antes de Jesucristo.

Los antiguos creían que el Etna ocultaba las fraguas en que los ciclopes y Vulcano forjaban los rayos de Júpiter. Lucrecio y Virgilio hacen poéticas referencias del volcan, basadas en las mitológicas creencias de la época.

El Etna comienza al salir de Catania: si hay lugar alguno en la tierra que represente la desolación y estrago, es el de aquellas cercanías; toda la campiña está cubierta de lava, de arena negra y de cenizas.

La lava ha penetrado á veces gran terreno en el mar; la erupcion de 1669, que originó el Monte Rosso, secó casi por entero el puerto de Catania; pero entre aquellos torrentes de lava enfriada, cuya altura excede en ocasiones á las de las casas mas altas, se encuentra el paisaje mas fértil y mas deliciosamente cultivado. Los granos, los frutos y las legumbres son muy abundantes y de un tamaño y sabor especiales.

El Etna, propiamente dicho, es una reunion de montañas superpuestas y formando un inmenso cono obtuso, cuya cima humeante es el cráter. Entre los más de 100 montes que rodean al principal, hay uno formado modernamente, el Futara ó Monte-Rosso, así llamado por tener en varios puntos una ceniza roja como las tierras vitriólicas calcinadas.

El Etna es un monte bicéfalo, porque tiene en su cima dos cabezas, ó, mas bien, dos cráteres muy elevados: se divide en tres regiones: *Piemontese* (del pié del monte), *Selvota* (de los bosques) y *Nevata* (de las nieves). Algunos naturalistas subdividen esta última en dos partes: la inferior, donde la nieve se funde en verano, y la superior ó de las nieves perpétuas.

Diodoro de Sicilia menciona una erupcion anterior á la llegada de los griegos á Sicilia; Tucídides se refiere, como hemos dicho, á otras tres erupciones. En tiempo de los romanos, las erupciones fueron muy frecuentes, debiéndose mencionar la ocurrida en el año 662 de la fundación de Roma, tan violenta, que el mar se elevó hasta las islas de Vulcano, al otro lado del Estrecho, y varios buques se incendiaron en el mar. En la era moderna los historiadores señalan erupciones en los años 225, 420, 812, 1169, 1183, 1285, 1329, 1333, 1308, 1444, 1446, 1447, 1636, 1503, 1607, 1610, 1614, 1619, 1634, 1669, 1682, 1688, 1689, 1702, 1766, 1781, 17\*7, 1852 y 1865. Cuanto mayor ha sido el intervalo entre una y otra erupcion, mas terrible ha sido ésta.

Entre las erupciones mas célebres merece señalarse la de 1787; seis años hacia que el Etna no daba señal alguna exterior de fermentación, cuando á fines de Junio se vió aumentar la columna de humo de la cima: después se reconoció que se habia formado una boca en la parte Noroeste del cráter, y el fuego parecia desde Catania el disco de la luna llena al aparecer en el horizonte; la lava caminó lentamente durante dos dias ocupando una pendiente de cerca de dos millas: después cesó.

En la noche del 9 de Julio se observó dos veces una aurora boreal; el 13 volvió á distinguirse el humo denso y negro de la cúspide, y el 16 se manifestó la terrible erupcion por completo; una columna de fuego, de tamaño colosal, se elevó hasta unas 500 toesas, mostrando las mas estrañas combinaciones de colores.

La erupcion á que nos referimos, se señaló principalmente por su enorme cantidad de cenizas, arenas y escorias pulverulentas que cubrieron la montaña, se repartieron por Sicilia y fueron llevadas hasta Malta.

Tambien fueron importantes la erupcion de 1852, que duró mas de dos meses, y la de 1865.

### VARIETADES

#### UN RECUERDO DEL CID.

Dice *El Orden Público*, de Búrgos, que las dos campanas grandes que hoy existen en la parroquia de San Lesmes de esta ciudad, fueron regaladas por el heroico Campeador, al entonces modesto abad del monasterio de San Juan, y hoy patron de Búrgos, en 1072, es decir, el mismo año en que hacia el Cid jurar á Don Alfonso VI en Santa Gadea.

Cuando en la estincion de las órdenes religiosas Mendizábal dispuso que las campanas se convirtiesen en monedas, la piedad de algunos sacerdotes

y regidores del ayuntamiento, les inspiró la patriótica idea de entregar las de la parroquia y colocar en la torre las del monasterio, que venia á ser recuerdo de tan preclaros varones, como se hizo.

Conserváronse intactas, la una de 64 arrobas de peso hasta 1860 y la otra de 70 arrobas, hasta 1871, que se fundieron en Córtes por hallarse rotas, pero con la prudente precaucion de no haberse mezclado metal alguno, viniendo, por consiguiente, á quedar las mismas campanas, si bien perdiendo las antiguas inscripciones.

No creemos hoy inoportuno este recuerdo.

Un teniente con más ingleses que tiene ahora Egipto, recibió de uno de ellos esta misiva:

«Espero que á vuelta de correo me remita Vd. el total de nuestra cuenta.»

El teniente contestó lo siguiente:

«Amigo mio, el correo de este pueblo no dá vueltas; por lo tanto, no puedo complacerle.»

El deudor, en vista de esta respuesta, dirigió una enérgica queja al director de Correos, el cual, como de costumbre, se quedó tan fresco y tan orondo.

### PENSAMIENTOS.

—Es una idea falsa la que hace consistir exclusivamente el bienestar en la posesion de los gozos materiales: tambien hay placeres, y placeres purísimos para el hombre que estudia y vé mancharse los horizontes de su inteligencia, como el que trabaja para mejorar su corazon y lo consigue.— *Miguel Ferrer y Garcés.*

—Acompañate con sábios, y aprenderás de ellos; no acompañes á necios, porque te acostumbrarás á mentecato.

—No seas vagabundo y errante, que la res descarriada es la primera que come el lobo.

—La ceguera de los ojos es ménos mala que la del entendimiento: esta es más terrible, porque el ciego de vista pronto aprende el camino, y el ciego de entendimiento presume andar por la senda del bien y de la seguridad, y toma el camino de la perdicion y de la desventura.

—No des tus razones hasta que consultes tu ánimo, porque el desliz de la lengua es más grave que el de los piés.— *Giafar.*

### NOTICIAS

Segun noticias en la última semana ha acordado el Ayuntamiento que, con el material para las casillas de la feria, se construyan cobertizos en el mercado nuevo de hortalizas al por mayor, situado en el ensanche Sur de esta ciudad. Es una mejora, que agradecerán mucho los compradores y vendedores.

¿Por qué no se colocan dos faroles en los dos extremos del puente sobre el *Sérvis*? Como es tan estrecho, continuamente se promueven por las noches cuestiones por encontrarse en su trayecto carruajes que caminan en sentido contrario, lo cual se evitaria con la sencilla mejora que proponemos.

¿En qué consiste que ni el Maestro de Obras de la ciudad denuncia las casas de la calle continuacion de la Mayor, ni la comision de policia urbana adopta las medidas urgentes que el caso requiere para evitar desgracias tal vez muy próximas? Se nos dirá que no hay dinero para pagar las oportunas indemnizaciones por el retiro que han de sufrir aquellos edificios; pero nos parece que no es este argumento de mucha solidez, porque antes que los intereses particulares están los generales, antes que todo está la vida de los ciudadanos, y si el municipio no puede por hoy pagar las indemnizaciones, tiene el indudable derecho así como la obligacion de hacerlas derribar, para evitar constantes peligros á sus administrados, sin que basten para ello los apuntalamientos que hoy existen ó se pretendan hacer, porque en el estado ruinoso de aquellos, no es fácil precaver todo cuanto pudiera ocurrir.

Un cirujano del ejército inglés, en China, ha descubierto un remedio muy eficaz para las viuelas.

La enfermedad se trata del modo siguiente:

Cuando la fiebre que la produce ha llegado á su más alto grado, y antes de que aparezca erupcion, se frota el pecho con aceite de crocion y unguento tartárico, lo cual hace que la erupcion aparezca en aquella parte del cuerpo, y no en el resto de él.

Por medio de semejante tratamiento, se obtiene tambien que dicha erupcion sea completa, impidiendo que la enfermedad ataque los órganos internos.

Tal es el método que se ha adoptado en el ejército inglés de la India, y se considera como una cura perfecta.

Hace algunos días que la locomotora está conduciendo balastro para rellenar la vía desde esta ciudad á Oliva, y según noticias se trabaja con gran actividad; tanto, que dentro de breves días estará ya lista aquella hasta el Molinell.

Nuestro querido amigo D. Enrique Oltra y Faus, tomó posesión de la Notaría de Aguado en la provincia de Ciudad Real, ante el Colegio Notarial de la Audiencia de Albacete, el día 4 de los corrientes.

Deseamos mucha prosperidad en su carrera al nuevo Notario.

Los rails amontonados junto á la estación del ferrocarril, siguen ocupando el sitio que indicamos no era el más apropiado para el despejo que en el punto que ocupan debe existir.

¿Nos habremos de convencer que una mezquinidad originó tal medida?

Debiera el Sr. Moreno no hacerse solidario de ella.

Los estanqueros de este distrito hace tres meses que no cobran sus asignaciones.

La administración económica, que de seguro es causa de ello, debiera procurar que tan modestos empleados cobrasen puntualmente sus sueldos, ya que se les obliga *velis notis*, á hacer las sacas que se les indican previo el inmediato pago del tabaco que se les manda comprar.

Dentro de breves días llegará á esta ciudad una compañía de declamación para actuar en nuestro teatro, bajo la dirección del primer actor D. Juan Torrecilla, tan conocido en el teatro español.

La lista de la compañía es como sigue:  
Primer actor y director de escena, D. Juan Torrecilla.

Primera actriz, Doña Dolores Rodríguez.  
Actrices, doña Dolores Ribas, doña Concepción Tarín, doña Dolores Gamir, doña Ramona García.  
Para papeles de su carácter, D. Antonio Torrecilla, D. Emilio Torrecilla.

Actores, D. Manuel Serrano, D. Tadeo Navarro, D. Rafael Gomila, D. Salvador Soler, D. Juan García, D. Rafael Gomez, D. Antonio Suarez.

Apuntadores, D. Ricardo Escorihuela y D. Simón Asensio.

La primera función tendrá efecto el día 12 ó 14 del corriente, poniéndose en escena *La Mariposa*, linda producción en 3 actos y en verso de D. Leopoldo Cano.

— Hé aquí los precios para el abono de seis representaciones, únicas que se han de dar.

Palcos con seis entradas, 20 rs.—Id. proscenios con tres id. 40 rs.—Butaca con entrada 4 rs.—Delanteras con id. 2.50 rs.—Entrada general 2 rs.

Se avisará en tiempo oportuno el día en que se han de recoger los abonos.

Muy bien por el celoso y activo empresario de nuestro coliseo.

Si la absoluta carencia de reforma que hermopearan nuestra ciudad, era no ha muchos años motivo de censura para los encargados de la Adminis-

tración de Gandia, pararse en lo mejor de aquellas, es aun de peor efecto pues que acostumbrados los gandienses á encontrar cada día nuevas cosas que aplaudir es natural que sean hoy más notadas las faltas que en aquel entonces.

Es preciso que sigan las obras del municipio, la senda empezada y que no desmayen por nada.

Según nuestras noticias, está si no del todo, medio estudiado el proyecto de un paseo desde la estación férrea, á la expuerta de Valencia. Es verdaderamente cosa que hace mucha falta y que no exigiendo grandes sacrificios pecuniarios no nos esplicamos el por qué de no haberse emprendido.

¿Qué se ha hecho el entusiasmo que no ha mucho animaba á todos los individuos del Ayuntamiento?

Desde el día primero de Enero próximo pasado, han cargado en esta playa 135 buques. Todos ellos han salido con naranja, con destino la mayor parte á diferentes puertos de Francia.

Al quitarse las puertas de la de Valencia se dejaron arrimadas á la pared del huerto de Pipa y allí continúan haciendo daño al ornato público y ofreciendo peligro constante á los que por dicho punto transitan. Ya es hora, á nuestro juicio, de que se trasladen á otro punto y así lo esperamos.

Las cosechas de tomates y hortalizas, gracias á la buena temperatura que venimos disfrutando, se han rehecho bastante de las averías que sufrieron por causa de los intensos frios sentidos en época anormal.

Los tomates en especial presentan hoy buen aspecto, y aun es fácil recompensen las múltiples fatigas y desembolsos consiguientes á tan costosa y delicada producción.

No sucede lo propio con los *bajocares*, si bien se espera compensarán, aunque no en mucho, lo que de ellos sea de esperar.

En cambio, á la gran cosecha de pasa se le espera un porvenir lisonjero en producción y precio, que por ahora, y sin ulterior contratiempo, que Dios hará no lo tenga, puede darse la enhorabuena á tan felices productores.

En una numerosa reunión habida en la casa capitular de Oliva, con asistencia del ayuntamiento y mayores contribuyentes, se acordó adquirir por cuenta del municipio y ceder á la empresa del ferrocarril de Carcajente á Gandia y Denia el terreno necesario para el emplazamiento de una estación de segunda clase, junto al camino «del Morer», bien sea á la parte del de las fuentes, ó bien á la del huerto del ex-convento, según mas conveniente parezca; habiéndose nombrado una comisión para entenderse con el Sr. Moreno, gerente de la línea, y con los dueños de los terrenos que han de ser apropiados.

La denuncia que en nuestro número anterior hacíamos del estado ruinoso de la casa llamada del Diezmo, ha motivado que su dueño deje de ser suscriptor de EL LITORAL.

acababa de preguntar si se había ido ya la diligencia de Bayona, y que le habían contestado afirmativamente.

Permanecieron al balcon ama y señora, esperando ver por segunda vez al espía, que no había reparado en ellas; pero el primer ruido que llamó su atención fué el de la silla-correo, que atravesaba á todo escape. Por una de sus portezuelas asomaba la cabeza del buen Francisco: Magdalena lo conoció, dió un grito; se persuadió de que el espía no tenía alas; pero al mismo tiempo temió que no parara hasta Bayona.

### CAPITULO XIII.

*Un fondista de provecho.*

Aunque el amor tiene sus derechos, la frágil naturaleza humana tiene los suyos; y Meneses, que había corrido durante seis días y seis noches tras la sombra de Magdalena, desde Madrid al Escorial, desde el Escorial á Madrid, desde Madrid hasta Bayona, y desde Bayona á Vitoria, comiendo mal y durmiendo peor, llegó tan cansado y soñoliento á la capital de Alava, que se cifraba todo su afán en estender sus fatigados miembros sobre una cama bien mullida. Nada hay que decir de Francisco: aunque había durmido muchísimo mas que su amo, porque tenía la felicidad de quedarse dormido en todas partes, estaba muy acostumbrado á la vida cómoda y regalona que permite el servicio de un indolente, para no sentir las fatigas que ocasiona todo viaje. Así, pues, lo primero que decidieron amo y criado fué alojarse cómodamente y dormir diez ó doce horas. El parador nuevo tenía merecida reputación; y sea por ello, ó porque un fluido irresistible arrastraba á Luis hácia los parajes habitados por Magdalena, lo cierto es que sin vacilar se dirigieron al mencionado parador. Tomaron una habitación, la mejor que encontraron desocupada: se afeitó Luis, con gran sentimiento de Francisco, que no veía la necesidad de perder estos quince minutos; y amo y criado se acostaron, para no despertar en

Mal juzgó dicho señor nuestro semanario si llegó á hacerse la ilusión de que fuéramos instrumento de miras particulares por su simple suscripción. Nunca: ni por una ni por mil. Hemos venido al estadio de la prensa para defender los intereses de esta comarca y de Gandia en particular y por nadie ni por nada nos apartaremos de lo justo y razonable.

Volvemos hoy, pues, sobre el mismo tema. La casa del Diezmo, es constante peligro para los transeúntes y la Autoridad local, no debe dejar pasar un solo momento sin ordenar su derribo en muy breve plazo.

Leemos en los periódicos de la capital que ya han sido distribuidos á los estancos desiguales al efecto: mil habanos de 75 céntimos de peseta, 3.000 de 70 céntimos, 4.000 de 65 céntimos, 4.000 de 60 céntimos, 1.000 de 55 céntimos, 4.000 de 50 céntimos, 4.000 de 45 céntimos, 3.000 de 40 céntimos, y 2.000 de 25 céntimos.

¿Porqué no se distribuyen también á los de esta ciudad las mismas clases de habanos? ¿que los gandienses no vivimos en España?

El jurado de la Exposición farmacéutica de Madrid, presentó al Colegio en la sesión del 17 de Marzo último, el expediente de recompensas otorgadas. Solo diez expositores valencianos han merecido ser premiados siendo uno de ellos nuestro amigo el conocido farmacéutico D. Ignacio Martínez que ha obtenido mención honorífica.

Por tan honrosa distinción felicitamos sinceramente al Sr. Martínez.

Ayer dió comienzo en la filial Iglesia de San José del Arrabal un solemne novenario en honor del gran Patriarca, titular de dicha Iglesia.

Los sermones están á cargo del Sr. Cura Ecónomo de Benirredrá D. Vicente Giner.

En los tres últimos días habrá cuarenta horas con exposición de S. D. M.

Hoy termina el novenario que con tanta solemnidad se ha dedicado en el bonito templo, ex-convento de San Roque al gran Taumaturgo S. Francisco de Paula.

El sermón á cargo del emiente y acreditado orador P. Calvo atraerá de seguro, numerosa concurrencia ávida de escuchar al que, con tanta erudición desarrolló en su último discurso la teoría de los milagros.

Debemos alabar también á D. Pascual Catalá por la magnificencia que ha sabido dar á la casa de Dios en los días de Novenario.

Los frios de la pasada quinceña limitaron el consumo de la naranja en los mercados de Francia é Inglaterra, suspendiendo el alza de precios que se había iniciado.

El curso en Inglaterra sigue por 14 á 15 schelines caja ordinaria 420 y 490 frutas y hasta 20 schelines las mas largas.

Aquí la compra no es activa y las operaciones que tenemos noticias se han efectuado desde 6 á 7 rs. arroba sobre los árboles, clase floja y mediana, y 7 1/2 á 8 1/2 la mejor.

Imprenta de la Viuda de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3, Gandia

catorce horas, dos mas que tenían presupuesto.

Como se había acostado á las cuatro en punto de la tarde, sucedió que, aun habiendo dormido catorce horas, á las seis en punto de la mañana estaban despiertos. Ocho días antes hubiera Luis pasado catorce horas mas en la cama, sin otra ocupación que la de pensar en las catorce horas que había dormido; pero ya sabemos que Luis había cambiado de carácter desde que andaba enamorado. Decidió, también contra la opinión de Francisco, que era tiempo de levantarse; se vistieron ambos, y á falta de otra mejor ocupación, dijo Meneses que le parecía conveniente recorrer la ciudad, por si casualmente lograban encontrarse con Magdalena. Este nombre recordó á Francisco que sus trabajos, mas penosos que los de Hércules, no habían acabado todavía; pero considerando que su amo no hacía gran caso de sus consejos, suspiró, tomó su sombrero, y siguió á Luis, que bajaba las escaleras saltándolas de cuatro en cuatro.

Muchas calles habían corrido sin el mas ligero incidente, cuando sintió Luis sobre sus ojos las yemas de cuatro dedos, que se los cerraron de improviso. Como esta broma solo la dan algunos amigos amables, aunque un tanto pesados, que tienen la loca pretensión de que los conozcan por el olor, no dudó Luis de que se las había con alguno de estos amigos y andaba buscando un nombre que decir, cuando Francisco, creyendo deber intervenir, dijo á su amo:

—Es el señorito Mendoza.

Mendoza separó las manos, poco satisfecho de Francisco que le había impedido llevar la broma por todos sus trámites, y abrazó á Luis estrechamente.

—¿Qué haces aquí, querido Mendoza? preguntó Meneses á su amigo.

—Estoy tomando la embocadura á las provincias: respondió Mendoza arqueando las cejas.

—¿Piensas permanecer en ella mucho tiempo, ó las dejas pronto?

# SECCION DE ANUNCIOS.

## A LOS Sres. ANUNCIANTES.

Cada dia se hace mas indispensable al Comercio y á la Indústria la necesidad de anunciar, corroborando el conocido refrán de *QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE*.

Uno de los medios mas convenientes y económicos de anunciar es el uso de los periódicos, por lo cual ofrecemos la cuarta plana para los señores anunciantes, que subdivida en rectángulos de varios tamaños cedemos á los precios de dos pesetas la cuarta parte de la plana, una peseta la octava parte y así sucesivamente hasta un real, que sera el minimum, publicándose los anuncios más de cuatro veces.

El pago debe ser adelantado.

Los señores anunciantes pueden dirigirse á la imprenta de este periódico.

**SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHAUNI ET CIREY.**

FUNDADA EN 1665.

**ABONOS QUÍMICOS DE SAINT GOBAIN.**

*Venta en garantía real y efectiva.  
Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomá.*

## GUANO SAINT-GOBAIN

**Abono completo, intensivo y superior al del Peru,**

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cañamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION: Amoniaco . . . . . de 8 á 9 por 100.  
Fosfatos todos **asimilables** . . . . . 20 á 22 id.  
Potasa (considerada anhidra) . . . . . 3 1/2 á 4 1/2 id.

### PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.

De 1.000 kilogs. en adelante. 130 rs. } los 100 ki-  
Al por menor. . . . . 140 rs. } lógramos.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante. 135 rs. } los 100 ki-  
Al por menor. . . . . 145 rs. } lógramos.

### ABONO VITICOLA DE SAINT-GOBAIN

*Especialísimo para las viñas, preventivo contra la filoxera.*

COMPOSICION: Potasa (considerada anhidra). . . . . 12 por 100.  
Fosfatos, todos asimilables. . . . . 20 á 22 id.  
Nitrógeno. . . . . 2 id.

### PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.

De 1.000 kilogs. en adelante. 106 rs. } los 100 ki-  
Al por menor. . . . . 117 rs. } lógramos.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante. 112 rs. } los 100 ki-  
Al por menor. . . . . 122 rs. } lógramos.

**ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO.**

Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza *por escrito* en las facturas de venta,

Agente general en Gandia y su huerta, **D. José Tomás Sanjuan y Castillo.**

## HIERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 reales. Dura dos meses. Farmacia del Doctor Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosal, Gandia.

## GUANO BELLOT

**Venta al contado á 144 reales los 100 kilos.**

**SE GARANTIZA SU COMPOSICION.**

Seguros en prestar un servicio á la agricultura, ofrecemos la preparacion de abonos á fórmula que el consumidor presente. Superfosfato de cal del mas concentrado, sulfato de amoniaco, nitratos, y sales de potasa.

Los que deseen prepararse por sí los abonos, se les indicará la manera de hacerlo, utilizando varios productos que todo labrador dispone, con la seguridad de obtener economía y buen resultado.

**Almacén: Puerta de Oliva, GANDIA.**

## AGUA DE LOECHES

### LA MARGARITA

Premiada con la GRAN MEDALLA DE ORO superior concedida en el concurso BALNEOLÓGICO de Francfort, Alemania, y en todas las Exposiciones donde ha concurrido.

Su grandísimo uso EN TODAS PARTES prueba la general aceptacion de un específico SIN RIVAL para las escrófulas, herpes, úlceras, desarreglos de la menstruacion, flujo blanco, infartos de la matriz, erisipelas, ictericia, malas digestiones, entreñimiento pertinaz, etc.

Venta del agua EN BOTELLAS, en todas las farmacias y droguerías principales.

—Depósito central y único en España, JARDINES, 15, bajo, y en Lisboa, rua Nova de Almada, 100, sobreloja.—ADVERTENCIA: Las botellas vacias solo se reciben en Madrid porque NADIE ESTÁ AUTORIZADO para utilizarlas en provincias, ni fuera del Depósito Central.

## YESO DE TERRATEIG

Se vende á 9 reales el cahiz de 14 arrobas de á 36 libras pesándose á presencia del comprador, en el molino denominado de San Vicente en Terrateig.

Vale 1 real.

## ANDRÉS AUSTIAS

**SASTRE**

**1, San Pascual, 1.**

Tiene el gusto de anunciar al público que acaba de recibir un magnífico surtido de lanas para verano, tanto de caballero como de labrador, á precios sumamente económicos.

**GRAN REBAJA**

en las hechuras, pues los trajes que antes costaban por este concepto 60 reales, ahora á 50 y así sucesivamente hasta 16 reales.

**APROVECHAR LA OCASION.**

**1, San Pascual, 1.**

## TIENDA DE ROPAS DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD DE LAMBERTO ESTELA

Calle del Tosal, número 14, GANDIA.

En este acreditado establecimiento se están recibiendo las grandes remesas de todos cuantos articulos constituyen un completo y variado surtido de invierno, como son:

Mantas de algodón desde 11 á 100 reales.—Id. de lana desde 40 á 140 id.—Colchas de algodón finas desde 30 á 200 id.—Pañuelos Tisú desde 60 á 200 id.—Lanas para vestido de señora, Refajos, Tartanes,—Pañolería de lana, Capuchas, Percales, Cretonas, Merinos, etc. etc.

**Gran surtido en toda clase de corsés.—Gran depósito de Pañuelos manila, y Crespon.**

**Precios ventados para todos.**

NOTA: En este establecimiento se realiza una gran partida de paños y lanas de invierno para caballero, casi á la mitad de su precio.

**Tosal, 14, Gandia.**